

Hispania Nostra incluye el Pazo del Real en su lista roja de bienes en peligro

Fue registrado el 27 de diciembre junto a otros 14 inmuebles de España en el último mes del año. En esta lista también figura desde 2000 la conservera de Massó en Cangas



Interior de la capilla del pazo, que sufre actos de vandalismo y en donde hay sepulturas. | FdV

Cristina González

Moaña 03 ENE 2025 6:06

La campaña por la recuperación del pazo del Real, en Moaña, que fue propiedad de la familia Méndez Núñez durante unos 200 años, y en donde pasó temporadas y estuvo enterrado el ilustre almirante y héroe de la Batalla de Callao, Casto Méndez Núñez (Vigo, 1824-Pontevedra, 1869), no ha hecho más que comenzar. **La Asociación Amigos de los Pazos, con sede en Vigo, a través de su vocal y descendiente de la saga Méndez Núñez, Maricruz Suárez-Rivero, destinará una de sus campañas de este año a salvar este pazo y ha tramitado su inclusión en la Lista Roja, de patrimonio que corre peligro de desaparecer, de la asociación a nivel de España, Hispania Nostra, de la que es miembro de pleno derecho, con el fin de llamar la atención sobre la situación de abandono de esta finca y que esta herencia patrimonial no se pierda y pase a engrosar la Lista Negra de Hispania con los bienes que ya han desaparecido en España o que han visto alterados sus valores esenciales de manera irreversible.**

La inclusión del Pazo del Real en esta Lista Roja de Hispania Nostra se formalizó el pasado 27 de diciembre, mediante un escrito en nombre de Amigos de los Pazos que presentó Maricruz Suárez-Rivero, **nieta de la última marquesa de Méndez Núñez que vivió en la casa, Rosalía Méndez Núñez y Martínez**, en donde esta mujer pasó también muchos veranos de su niñez, juventud e incluso ya casada.



Fachada que da a la calle Concepción Arenal, en el frente marítimo de Moaña. / GONZALO NÚÑEZ



Estado del exterior del pazo y jardines. / FDV

El abandono de la casa, que es propiedad desde 2014 del empresario de origen gallego afincado en Brasil, Carlos Seabra Suárez, conmovió a esta mujer, residente en los últimos años, tras vivir por diferentes partes del mundo, en O Morrazo, a caballo entre Bueu y Moaña, y empezó a gestionar entrevistas en el Concello de Moaña y a presentar escritos en Patrimonio de la Xunta para salvar de las ruinas este patrimonio. **Tal y como**

consta en la inscripción en Hispania Nostra, el pazo forma parte «de la historia de la comarca de O Morrazo y de Moaña. Fue la primera factoría de salazón de esta península y después, como pazo familiar de los Méndez Núñez, fue núcleo de actividades sociales, políticas y empresariales en la localidad, recibiendo incluso la visita del Rey Afonso XII en 1877».

El pazo es una de las últimas incorporaciones del año en la Lista Roja de Hispania Nostra, en donde hay casi medio millar de bienes de toda España, de los que una quincena se incluyeron en diciembre. Junto al de Moaña se anotaron el antiguo cuartel de la Guardia Civil de Barruelo de Santullán (Palencia), molino de Seisón de la Vega, en Castilla y León; Tren Limón Exprés en Alicante; Venta del Pinar, en Cuenca, fábrica de harinas Nuestra Señora del Valle, en Ciudad Real; refugio antiaéreo de la calle Espada, en Valencia; Iglesia de San Agustín, en Córdoba; tenerías de San Sebastián, en Toledo; puente califal sobre el río Guadiato, en Córdoba; antigua tejería, en Teruel; escuela de vuelo sin motor de Somosierra, en Madrid; puente de hierro sobre el río Valdeazagues, en Ciudad Real; torreón Castillo de Atea, en Zaragoza y muralla nazarí, en Granada.



«Solaina» de acceso al pazo. / FDV

De la provincia de Pontevedra figuran 16 bienes. El pazo del Real sería el segundo de O Morrazo, junto a la antigua fábrica de conservas y factoría ballenera de Massó, en Cangas, incluida como patrimonio industrial en peligro de desaparición, el 9 de octubre de 2020. De la provincia también figuran la casa parroquial de Santa Mariña de

Ribeira, en A Estrada; Telleira das Rañas, en Catoira; colegio de los padres Jesuitas en A Guarda; Fonte de Troncoso, en Mondariz; puente Malvar, en Cerpozóns; Pazo de San Antoniño de Posadouro, en Vilagarcía; Panificadora de Vigo, Casa de los duques de Medina de las Torres, en Vilagarcía; Pazo de Guimarey, en A Estrada; Casa rectoral de San Martiño de Borela, en Cotobade, Pazo de Bergazos, en Lalín; jardines del Gran Hotel de Mondariz; casa Becerra, en Vilagarcía; y Monasterio de San Pelayo, en Crecente. En A Coruña hay 25 bienes en lista roja; 12 en Lugo y 1 en Ourense.



Otro detalle del interior de la capilla. / FDV

Deshabitado desde su venta en el 2000

En la descripción del conjunto, consta que la construcción data de 1775, aunque en el catastro figura en 1800. En 1805 pasó a ser propiedad de un potentado de la zona, **José Fernández Guerra**, abandonado su primera función como **fábrica de salazón para ser finca de labradío y residencia**. Fernández Guerra fue **bisabuelo del almirante Casto Méndez Núñez** y ha sido esta familia, con título nobiliario de marquesado y de gran influencia social en Vigo y Pontevedra la que habitó el pazo hasta el año 2000. Desde su venta el deterioro ha ido a más, pues además del abandono al no estar habitado, se sumó el incendio que se registró en 2009 y arrasó la madera. El pazo, junto a la ría de Vigo, consta de un edificio residencial grande, blasonado, con otras pequeñas construcciones anexas: hórreo, palomar, capilla, almacén, escalinatas, surtidores y pozo.